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说到近期炙手可热的高频
词汇，“碳中和”绝对当仁不让。
随着疫情的长期影响，可持续消
费领域也越来越被大众关注，此
领域的创业企业也成为投资人
的新偏好。

面对这样的行业发展机遇，
“赛道”风口已起，行业内的创业
企业发展现状如何，面临哪些问
题和难点，如何乘势而上，成长
为创新绩优股？笔者通过采访相
关领域的孵化机构、创业企业，
力求对同领域的创业者、关注者
有所启迪。

小众行业需多资源孵化
同样是创业者，同样在初创

阶段，佳博盛和碳中宝都面临过
各自在产品打造、客户维系、资
金链等方面的问题。

尹崇博认为，产品和短长期
思维差距，是创业中的共性难
点。“创业中的想法很美好，但实
际操作中，如何落定，中间会有
很长的路要走。”他指出，在打磨
产品的过程中，如何保证货源稳
定，如何从配方、研发阶段顺利
进行到后端，再实现客户买单，
实现产品价值，需要投入很多努
力，“保持乐观，也不要过于乐
观，创新思维要和客户需求相结
合，更要结合自身投入、资金和
市场成熟度。”

宋迈思回忆，碳中宝在起始
阶段较为集中关注个人消费群
体的“碳中和”行为内容，后来才
逐渐调整为聚焦B端企业客户。
因此，从去年八九月开始，到今
年一月种子轮融资到账前，公司
资金非常紧缺，依靠的都是他个
人的储蓄。“虽然‘碳中和’今年
才成为热点，但在别人看来这可
能还是一个未知方向的时候，我
们就非常坚信，我们相信中国是

未来全球环保最重要的发力者。”
此外，宋迈思还提到，如何获

得客户的认可也成为公司起始阶
段的一大难题。第一家、第二家客
户都需要花很多力气才能获得信
任，达成共识。有了第一家、第二
家客户后，公司才能拥有背书和
成熟的案例，才能拥有客户的赞
誉推荐，才能更好地扩展开展业
务。碳中宝如今为地产、船舶，供
应链和消费商品的企业提供碳核
算和“碳中和”的算法和数据服
务，希望为 2030“碳达峰”、2060

“碳中和”的严峻目标作出贡献。
Impact Hub Shanghai 联 合

创始人、创投合伙人Ruby认为，
可持续发展领域的创业者面临
很多挑战，最普遍的就是人、钱
和市场。

“人方面，可持续发展领域
内目前仍比较难找到优秀的相
应人才，我们会帮助创业项目遴
选合适的人选；市场方面，其实
也是因为人的关系。就目前的发
展状况，消费者意识已觉醒，但这
个方向的市场目前来说仍然属于
小众，企业规模化的能力、市场容
量依然是挑战；最后是发展资金
的需求，可持续发展领域的投资
更是非常小众，只有屈指可数的
投资者在这一领域真正有所实
践。这也是为什么我们成立了关
注可持续发展早期项目的‘影力
资本’的原因，希望能够联合行业
内更多投资者关注影响力投资。”

（《中国孵化器》东杉）

“赛道”风口起，可持续发展领域创业如何乘势而上？（下）
【市场分析】

【信息速递】

为进一步深化新桥镇“新创
联盟”服务品牌，更好地建设新
桥镇特色创业型社区，6月7日下
午，点燃创业梦想 铸就科创新
桥——第四届新桥镇“新创联
盟”创业训练营在临港松江科技
城 G60 科创云廊体验馆正式开
营。本次训练营活动为期3天，45
名优秀创业者代表参与活动。

开营第一天，上海曼恒数字
技术股份有限公司董事长周清会
带来课程《做创业路上的长期主
义者》，就如何处理创业合伙人的
关系、如何提升创业企业核心竞
争力等方面与创业训练营的学员
们分享了自己的创业经验。

第二天，松江区就业促进中
心创新创业指导科许华丽、郜
凤，上海临港松江创业投资管理
有限公司总经理助理、投资总监
付筱舟，威马汽车制造应用系统

工厂高级总监陈志强，海尔卡奥
斯工业互联网区域平台市场总
监施光普等亲临授课，课程涉及
创业新秀、创业政策宣讲、科技
政策支持、数字化转型与模式创
新、项目融资等内容。

之后，学员们还参观了 G60
科创云廊体验馆，大家认真听取
讲解，驻足凝视，互相交流，详细
了解云廊建设及其发展历程，充
分感受到了这个“区区合作、品
牌联动”的优秀成果为新桥带来
的巨大变化。

最后一天，训练营通过分组讨
论形式，由学员代表进行项目路演
展示，并最终角逐出一、二、三等奖。

本次训练营活动整合了松江
区、新桥镇、临港松江科技城等多
方资源，为学员们安排了一系列
优质创业课程、现场交流教学及
项目路演活动。新桥镇致力于打

造一个“政策服务、培训服务、项
目服务、融资服务、实践服务”五
位一体的服务体系，实现“家门
口”创业，为初创企业搭建沟通交
流的平台，为创业英才提供全方
位、多角度的服务，助推长三角
G60科创走廊高质量发展。

（松江就促）

第四届新桥镇“新创联盟”创业训练营圆满举办

6月9日-10日，由朱
泾镇社区事务受理服务
中心主办的“燃梦青春·
泾彩创想”政策进校园活
动，在上海食品科技学校
顺利举行。

此次活动特别邀请
了上海市创业指导专家
志愿团金山分团的高明
和姚昊分别为该校食品
专业和机修专业学生授课，高明
是上海农宝信息科技股份有限公
司董事长，而姚昊则担任上海博
泽汽车电机有限公司运营总监，
两位专家都在相关专业领域有着
丰富的文化理念和创业经验。

讲座中，高明从“创业前的准

备工作、创业误区、创业前的自我
评估、创业案例”四个方面，向食
品专业的同学授课；姚昊则通过

“中高职学生创业关键内容、中高
职学生创业相关案例分享、汽车
后市场创新创业前景及风险提
示”三个角度，对机修有关专业的

同学进行了讲解。两位专家分
别结合自身创业过程中的亲
身体会，为台下的同学们上了
一堂别开生面、形象生动的创
业课。

随后，区就业促进中心盛
婷颋从创业“三大难题”、创业

“锦鲤”、创业的政策扶持具体
介绍、创业小贴士”四个方面，
开展了创业政策的宣讲，解读

青年大学生创业优惠政策。
活动结束后，同学们纷纷表

示，这次课程自己受益匪浅，对今
后的创业和就业起到了很大的指
导和引领作用。更有同学意犹未
尽，跟专家在场外直接零距离追
问互动。 （金山创业）

【专家坐堂】

初创企业的法律风险如何控制
近日，为帮助初创企业应对

和防范常见的法律风险，提升创
业者风险防范意识，聚能湾创新
创业中心特别邀请上海市科技创
业导师、上海翰森律师事务所主
任律师陈刚为园区中小企业举办
创业导师工作室之“初创企业的
法律风险控制”主题讲座，讲座吸
引了20多位企业代表出席。

创业导师陈刚律师从事律师
行业多年，特别在公司法事务、金
融业务、企业并购、重组和上市领
域、外商直接投资等领域有很深
的造诣和丰富的办案经验。他在
讲座伊始就提醒初创企业要注意
法律上可能会遇到的各种风险。

陈律师从“完善法人治理结
构”说起，特别强调初创的科创企
业在成立之初或在运营的过程中
可以通过不断完善章程来完善治
理结构，如管理层的权限、董事会

及 股 东 会 相
关规定等，同
时 关 注 企 业
的 签 署 及 备
案制度、架构
及 设 置 等 方
面 来 防 范 可
能 存 在 的 风
险，并通过一
家 拟 上 市 科
技 集 团 的 案
例 来 摆 事 实
讲述了章程的重要性。

从“合同风险”中的采购及销
售合同版本、流转票据、交付问题
到“企业内部管理与劳动人事制
度”中劳动关系及劳动合同到期
处理，从“知识产权与商业秘密”
的商业秘密及干股到“行政管制
和处罚中的风险防范”中的应对
办法，陈律师结合生动的案例，详

细讲解了企业在运作过程中遇到
的方方面面法律问题，在讲述专
业法律知识的同时还教授企业代
表相应的解决办法。

历时两个多小时，陈刚律师
给企业代表们带来了一场干货满
满的主题讲座。大家意犹未尽，讲
座结束后，还纷纷与陈律师进行
了互动，现场气氛热烈。（聚能湾）
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